

NUEVOS EXTRACTOS

DE LA
REAL SOCIEDAD BASCONGADA
DE LOS
AMIGOS DEL PAÍS



Discursos pronunciados con motivo del Acto de Ingreso de
ELENA ALCORTA ORTIZ DE ZÁRATE,
el 2 de Diciembre de 2006 en el Palacio de Insausti de Azkoitia

Suplemento 18-G del Boletín de la RSBAP

DONOSTIA - SAN SEBASTIÁN
2009



De izda. a dcha.: E. Alcorta, J.I. Tellechea Idígoras,
A.Aranberri, F. Salazar, A. Urzainki.

PALABRAS DE RECEPCIÓN

José Ignacio Tellechea Idígoras

Azkoitiko alkate jauna, Euskalerrriaren Adiskideen Elkarteko Zuzendaria eta etorri zareten Adiskideaok. Agur eta eguerdi on.

Tengo el gusto de pronunciar las palabras de recepción en nombre de la Real Sociedad Bascongada al discurso de ingreso de Elena Alcorta. Su juventud, manifiesta a todos los que la veis, hubiera hecho que en siglo fundacional de nuestra Sociedad ingresara en la categoría de “alumnos”. Sin embargo entra con la categoría de miembro de número por méritos propios y por la esperanza que nos da de que colaborará firmemente en nuestros trabajos. Es Doctora en Historia por la Universidad de Navarra. Y la aportación fundamental de un historiador –que algunos parecen no comprenderla– es contribuir a un mejor conocimiento de nuestra historia, dejando para los demás otros campos de trabajo e iniciativas distintas de las de los historiadores.

Dicho esto, he de subrayar que su personalidad de historiadora está acreditada por no pocas publicaciones cuyo elenco habréis visto en el programa impreso de este acto académico. Su libro más importante versa sobre la burguesía mercantil en El Bilbao del siglo XVIII: los Gómez de la Torre y Mazarredo (San Sebastián 2003). A él se añade otros trabajos sobre el mismo tema publicados como colaboraciones de otras obras, entre los que cabe destacar el titulado “Negocios familiares y circuitos laneros en Bilbao en la

segunda mitad del siglo XVIII” (2001). Como veis ha centrado su atención en el siglo XVIII, el siglo en que nació nuestra Sociedad.

Tengo que decir, además, que la he asociado a mi empeño por editar la documentación del Fondo Araba del Parlamento Vasco, del que edité en un primer tomo las cerca de mil cartas del Conde de Peñafloreda a Pedro Jacinto de Alava, y lleva muy adelantada la transcripción de la misma. para unos futuros dos tomos de la misma serie “La Ilustración vasca”, y ha colaborado con la Real Sociedad en otros trabajos de la misma es, pues, una promesa firme de cara al futuro.

El tema de su disertación ha sido “Juan Rafael de Mazarredo Salazar de Muñatones en la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País”.

Alguna familiaridad tenía con la estirpe de los Mazarredo según puede verse en el elenco de sus trabajos. Le he cedido gustoso el epistolario de Juan Rafael Mazarredo a Pedro Jacinto de Alava, transcrito hace años por Pobes. De él ha extraído lo fundamental que nos ha presentado en su discurso. Rafael de Mazarredo figura entre los socios fundadores de la Real Sociedad Bascongada y en alguna de sus cartas se queja de que los Extractos se haya omitido esta condición de fundador de la que estaba muy orgulloso. Como Recaudador general de la Sociedad es normal que en sus cartas abunden los números y la escrupulosa cuenta de ingresos y gastos, como curiosos datos sobre los gastos de las Juntas generales en sus convites y sobre el alojamiento de los Socios en las casas de otros. Muchas más cosas afloran en estas cartas qua nos ayudan a penetrar en la intimidad de la Sociedad y que tienen que ver con la relación entre sus socios: los encargos recibidos y atendidos para el envío de cecial a la Corte, la adquisición de garbanzos, mostaza, semillas, sillas, medias, cerrajas, mantelerías, de bizcochos de Mallorca, vino rancio de Peralta y vino de Burdeos, “es muy bueno, aunque carito”. Los llamados valigeros o recadistas eran los encargados de llevar estas cosas,

así como de llevar los vestidos y ropa de los socios en los traslados al lugar de las Juntas generales, y en algunos casos de violines, violas y papeles de música para utilizarlos en las mismas. En esta correspondencia hallamos muchas noticias sobre los Socios de la Bascongada, sobre el Seminario de Bergara y sus alumnos, sobre la recepción de la Enciclopedia o de Gacetas de Agricultura, sobre enfermedades y de funciones de la familia, sobre nombramientos de nuevos Socios, sobre acontecimientos bélicos, sobre impresión de Estatutos y Extractos y sobre su difusión. Desde Bilbao, Rafael de Mazarredo tenía conexiones con Londres, Cádiz y La Habana, sea para recibir dineros enviados desde México como para hacer llegar a América los Extractos de la Real Sociedad. Alguna vez aparece mencionado el gran Mazarredo que sería. Ministro de Marina bajo el Rey José I durante la ocupación francesa, aunque es citado como Teniente de fragata y Ayudante de Mayor general, para decirle a Alava que prefería ser incluido en la Comisión segunda de la Sociedad.

Por estas cartas nos enteramos que, para evitar grandes gastos no acudirían las respectivas Señoras de los Socios a las Juntas generales, que en tiempos de carestía la comida, refresco y cena podía costar 18 reales, que en algún caso el Director -Conde de Peñaflores- pensó en apalabrar a un hostelero que preparase las comidas de las Juntas generales por 18 reales al día. Y descendiendo a niveles más íntimos, pero reales, se ocupa Mazarredo de buscar una sirvienta para la familia de Alava con salario de 12 ducados, que era lo usado, aunque la candidata dijera que en Logroño ganaba 14. La amistad en que estaban amasadas todas estas noticias, queda subrayada en renglón de despedida en que Mazarredo se profesa, “tu apasionado amigo de corazón”.

No hay que destacar que esta correspondencia nos introduce en las entretelas de la Real Sociedad, además de ofrecernos el perfil de uno de sus Socios, en esta ocasión Rafael de Mazarredo. Hace muchos años sugerí la conveniencia de un Who's Who's, un Quién es quién de los miembros tan variopintos de la Real Socie-

dad. Los cinco Seminarios de Historia de la Sociedad organizados por la Comisión de Guipúzcoa nos han proporcionado pequeñas monografías de sus miembros. Particular importancia revistió el Seminario organizado en México para descifrar las biografías de muchos de los más de quinientos Socios de la Bascongada en pleno siglo XVIII, labor completada maravillosamente por la Amiga Cristina Torales y su equipo de la Iberoamericana en un libro y por Amaya Gárriz, profesora de la UNAM con los tres tomos sobre Vascos en México. Aún queda labor por delante y estoy seguro de que la edición de más de diez carpetas de correspondencia del Fondo Araba aportará abundante material para esa tarea. Precisamente en ella está empeñada Elena Alcorta y espero que pronto podrá ver la luz si el Parlamento Vasco prosigue la protección que en su día nos diera para tal efecto su entonces Presidente, Sr. Pujana. Sólo me queda felicitar a la nueva Amiga Elena Alcorta por su ingreso, felicitar a la Real Sociedad Bascongada por el fichaje, y decirle a Elena que esperamos mucho de su entusiasta colaboración.

Como ven este epistolario es una caja de sorpresas, de noticias desconocidas. He reservado para este postrero lugar una que nos adentra en el siglo XVIII, en que Peñaflores y otros llegaron a ir a la Corte. Hoy vamos a Madrid en una hora de avión y en pocas horas en tren. ¿Qué exigía un viaje a Madrid en la segunda mitad del siglo XVIII? Lo sabemos por una nota, escondida en el epistolario de Mazarredo, titulada Cuenta de lo que se gastó desde Vitoria hasta Madrid, Transcribo:

Primeramente en la benta de Caietano a la mañana	10 reales vel
En Miranda al mediodía	44
En Cata María de Quba a la noche	43
En Monaterio a la mediodía	34
En Bibliesca a la tarde	06
En Burgos a la noche	54
En Lerma a la mediodía	29

En Babón a la noche	34
En Aranda a la mediodía	33
En Fresnillo a la tarde con provisión para la noche	27
En la venta de Juanillo a la noche	16
En el Molar al mediodía	40
En Alcobendas a la noche	44
En las puertas de Madrid a los Guardas	6
A mas de esto el dia que entramos en esta a la mediodía gasté en la osteria	10

Seis días se empleaban en la ida a Madrid

LA FIGURA DE
JUAN RAFAEL DE MAZARREDO
SALAZAR DE MUÑATONES
EN LA REAL SOCIEDAD BASCONGADA
DE LOS AMIGOS DEL PAÍS

Lección de ingreso
como Amiga de Número
de la Real Sociedad Bascongada
de los Amigos del País

Por
ELENA ALCORTA ORTIZ DE ZÁRATE

2 de Diciembre de 2006

LA FIGURA DE JUAN RAFAEL DE MAZARREDO
SALAZAR DE MUÑATONES
EN LA REAL SOCIEDAD BASCONGADA
DE LOS AMIGOS DEL PAÍS

ELENA ALCORTA ORTIZ DE ZÁRATE

Eguerdion!, Azkoitiako Alkate Jaun agurgarria, Eukalerriaren adiskideen elkarteko zuzendaria (Fernando Salazar), Gipuzkoako Lehendakaria (José María Urkia), gure lagun maitagarria eta ikertzaile ospetsua, José Ignacio Tellechea jauna eta zuek ere, eskerrik asko etortzeagatik.

Gaur, niretzat egun berezia da eta hemen Insausti Jauregian, gustatuko litzaidake eskerrak ematea. Hasteko, esango nuke Euskalerriaren adiskideen elkarteko laguna izatea oso garrantzitsua dela eta horregatik eskertzen diot biotz biotzez Jose Ignacio Tellecheari nire aitajaun izatea.

Bestalde, José María Urkiari eta Juan Antonio Garmendiari esker, hemen nago, haiek euskalerriaren adiskideen elkarteko atea ireki nautelako. Izan ere, orain dela 2 urte elkarteari laguntzen diot lanak egiten. Gainera, José Ignacio Tellecheak eta biok lana batzuk elkarrekin egin ditugu eta berari esker, dokumentazio berria irakurri dut.

Buenas tardes, Sr. Alcalde de Azkoitia, Asier Arambarri, D. Fernando Salazar, Director de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País, D. José María Urkia, Presidente de la Comisión de Guipúzcoa de la RSBAP, nuestro querido Amigo y gran investigador, el Sr. D. José Ignacio Tellechea Idígoras y a vosotros también, muchas gracias por venir.

Hoy, para mí es un día importante y me gustaría dar las gracias aquí, en el Palacio de Insausti. Para comenzar, querría decir que ingresar como Amiga de Número de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País es muy importante y por eso le agradezco de todo corazón a José Ignacio Tellechea Idígoras el que sea mi padrino.

Por otro lado, gracias a José María Urkia y a Juan Antonio Garmendia estoy aquí, porque ellos fueron los que me abrieron las puertas de esta sociedad. De hecho, desde hace dos años colaboro con la Bascongada haciendo diferentes trabajos. Además, José Ignacio Tellechea y yo hemos hecho algunos trabajos juntos y gracias a él, he podido consultar documentación nueva e interesante para mi investigación.

Tras estas breves palabras me gustaría explicar el tema que he elegido para ingresar como Amiga de Número en la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País. Cuando nuestro Presidente de la Comisión de Guipúzcoa José María Urkia me animó a preparar la lección de ingreso, decidí elegir un tema muy especial para mí, ya que gracias a él, me puse en contacto hace un par de años con la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País. Me estoy refiriendo a *la figura de Juan Rafael de Mazarredo Salazar de Muñatones en la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País*.

Ustedes se preguntarán porqué este personaje es especial para mí, pues la explicación es muy sencilla. Cuando yo preparé mi doctorado en la Universidad de Navarra estudié a una familia de comerciantes de Bilbao del siglo XVIII, llamada los Gómez de la

Torre. No me voy a detener en hablar de esta familia, porque podía prolongarse esta charla más de la cuenta, y el tema que nos interesa no es este, sino otro, aunque están estrechamente ligados, por eso, simplemente voy a explicar la conexión de los dos para que se entienda el motivo de la elección del tema.

Los Gómez de la Torre, como he dicho fueron una familia de comerciantes de Bilbao durante el siglo XVIII. En total fueron cuatro generaciones de hombres de negocios, pero quizás el que más destacó, o llevó su comercio a su punto más álgido, fue el que perteneció a la tercera generación de hombres de negocios. Este hombre se llamaba Ventura Francisco Gómez de la Torre y Jara-bitia. Se casó con María Francisca de Larrinaga y Arrázola y tuvieron varios hijos, que murieron jóvenes y solo sobrevivió una hija. Ventura Francisco viendo que su negocio podía no tener futuro, decidió casar a su hija con alguien de una familia de renombre, y el elegido fue Juan Rafael de Mazarredo Salazar de Muñatonos. De esa manera, aseguraba la descendencia y con ello el negocio familiar.

En mi tesis doctoral, la figura de Juan Rafael de Mazarredo la traté de una manera muy general, y ahora que he tenido la oportunidad de trabajar con documentación específica de él, he decidido estudiarlo más a fondo, y en esta charla intentaré explicar la importancia que tuvo este personaje en la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País.

El tema es muy amplio, por lo que me centraré en algunos aspectos, ya que la idea futura es escribir un libro sobre este hombre ilustrado del siglo XVIII.

Empezaré por sus orígenes, después me centraré en el papel que tuvo en la Bascongada, seguiré con la relación de amistad con Pedro Jacinto de Alava y terminaré con su interés por la educación.

1. ORÍGENES

Era hijo de María Josefa de Gortázar y Arandia y nieto de D. Domingo Martín de Gortázar, uno de los nobles más acaudalados de la Vizcaya del siglo XVIII. Poseía el mayorazgo de Salazar de Muñatones que comprendía la casa solariega de los Salazar de los Muñatones en Somorrostro, el patronato del convento de religiosas de Nuestra Señora de las Mercedes de Burceña en Baracaldo, los copatronatos de las Iglesias de San Miguel de Ahedo, San Andrés de Vianes y San Pantaleón de Bernaldes del valle de Carranza. También tenía el mayorazgo de Arias Riquelme y Villalobos, un mayorazgo en Soria, el mayorazgo de Morgan, diversos patronatos en las Encartaciones, mayorazgo de los Xarabeitias, diversas capellanías y obras pías, casas en Bilbao, además de bienes muebles.¹ El 23 de abril de 1768 contrajo matrimonio con María Francisca Gómez de la Torre y Larrinaga, hija del gran hombre de negocios bilbaíno D. Ventura Francisco Gómez de la Torre y Jarabeitia.² Tuvieron un total de 12 hijos. Los hijos mayores fueron alumnos del Real Seminario Patriótico de Bergara en donde recibieron una exquisita educación propia de la época ilustrada a la que pertenecían.³ Estuvo estrechamente relacionado con los negocios mercantiles ya que recibía información privilegiada de su suegro y eso le favoreció en los asuntos comerciales que trató en la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País. Un ejemplo de ello es que cuando la Bascongada quiso crear la Compañía de Pesca, no estuvo dispuesto a invertir el dinero de la sociedad en ella, sino se buscaba un Director acorde con la compañía.⁴ Sus hijos Francisco y Ramón de Mazarredo Gómez

1 Archivo Foral de Bizkaia (A.F.B), sección Corregimiento, leg.554, nº1.

2 ALCORTA ORTIZ DE ZÁRATE, Elena (2003), *La burguesía mercantil en el Bilbao del siglo XVIII: Los Gómez de la Torre y Mazarredo*, Txertoa, San Sebastián.

3 MARTÍNEZ RUIZ, Julián (1972), *Filiación de los Seminaristas del Real Seminario Patriótico Bascongado y de Nobles de Vergara*, RSBAP, CSIC, San Sebastián.

4 Archivo del Territorio Histórico de Alava (A.T.H.A), Fondo Prestamero, caja 36, nº83. Carta de Juan Rafael de Mazarredo al Conde de Peñaflores sobre la Compañía de Pesca.

de la Torre siguieron los pasos de su abuelo comerciante y formaron compañía de comercio con él en Bilbao y en Londres. La relación que tenía Juan Rafael con su suegro era muy cordial y solían hacer planes juntos. El 14 de julio de 1777, con motivo del cumpleaños de Ventura Francisco Gómez de la Torre se fueron juntos al balneario de Arnedillo para tomar las aguas y descansar.⁵

Juan Rafael era hermano del ilustre almirante D. José Domingo de Mazarredo Salazar de Muñatones. Recordemos que el almirante ingresó de guardiamarina con tan solo 14 años. Con 21 años era alférez de fragata y un año más tarde alférez de navío. Se casó con María Antonia de Moyua en 1778 y en 1783 ascendió a jefe de escuadra. En 1789 ascendió a Teniente General de la Armada e inició la redacción de las Ordenanzas de la misma que terminó en 1793. Fue desterrado a El Ferrol por Godoy, pero dos años después fue a Cádiz a solucionar la situación de la Armada. A principios del siglo XIX volvió a Bilbao, se interesó por la enseñanza de los sordomudos y participó en la vida política vizcaína, llegando a ser Diputado General. Su espíritu liberal le llevó a colaborar con el gobierno de José Napoleón, como ministro de Marina. En sus viajes marítimos aprovechó para cultivar los aspectos científicos de la navegación, como la astronomía o la hidrografía. El almirante murió en Madrid por un ataque de gota.

2. SU PAPEL EN LA BASCONGADA

Recordemos que Juan Rafael fue uno de los fundadores de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País junto al Conde de Peñaflorida y quince amigos más.⁶ Estuvo ligado a la Bascon-

5 Fondo Alava, carpeta XVI, ficha nº33, Bilbao 14 de julio de 1777.

6 TROJANI, Cécile-Mary (2000), "Ser y estar de la amistad (amistad y proyecto societario), en A. Risco & J.M. Urkia (ed.) *I Seminario Peñaflorida, Amistades y sociedades en el siglo XVIII. Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País*, Toulouse, RSBAP, pp.153-181.

gada desde su fundación hasta su muerte ejerciendo diferentes cargos en la misma. De 1765 a 1771 fue miembro de la 1ª Comisión de Vizcaya y Recaudador de Vizcaya; de 1772 a 1774 fue miembro de la 3ª Comisión de Vizcaya, además de Vicepresidente; de 1773 a 1776 compaginó la Recaudación de Vizcaya con la Recaudación General; de 1779 a 1784 volvió a ser miembro de la 3ª Comisión de Vizcaya y de 1785 a 1787 fue de nuevo Recaudador de Vizcaya.⁷

Su trabajo en la Bascongada fue muy duro, ya que tuvo muchas responsabilidades a lo largo de los años. El 22 de noviembre de 1770, le escribió al Conde de Peñafiorida una carta dándose por enterado de su nombramiento como recaudador, pero a la vez aclarando algunos puntos. Le pidió entre otras cosas que las cuentas de los Recaudadores se llevaran por separado de la del Tesorero para que no hubiera errores.⁸ Desde el momento en que aceptó el cargo de la Recaudación General su trabajo se multiplicó. A través de la correspondencia he podido percibir que era muy metódico en todo lo que hacía. De hecho, gran parte del correo que mantuvo con Pedro Jacinto de Alava fue referente a cuentas que muchas veces no le cuadraban. Le gustaba estar enterado de todos los asuntos económicos de la Bascongada, y no siempre lo conseguía. El 30 de mayo de 1775, le escribió al Marqués de Narros quejándose de la falta de información que tenía sobre algunos asuntos económicos.⁹ Su labor como Recaudador General repercutió en su salud y en sus asuntos familiares hasta tal punto que, el 26 de abril de 1776 le escribió una carta al Marqués de Narros diciendo que si no le ayudaban más en las labores de recaudación, tendría que abandonar su puesto.¹⁰ Cuatro días más tarde, volvió

7 MARTÍNEZ RUIZ, Julián (1985), *Catálogo de Individuos de la R.S.B de los Amigos del País (1765-1793)*, San Sebastián, RSBAP.

8 A.T.H.A. Fondo Prestamero, caja 36, nº58. Carta de Juan Rafael de Mazarredo al Conde de Peñafiorida, 22 de noviembre de 1770.

9 A.T.H.A. Fondo Prestamero, caja 36, nº39. Carta de Juan Rafael de Mazarredo al Marqués de Narros, 30 de mayo de 1775.

10 A.T.H.A. Fondo Prestamero, caja 36, nº50. Carta de Juan Rafael de Mazarredo al Marqués de Narros pidiendo ayuda el 26 de abril de 1776.

a escribirle amenazando que sólo contestaría a cartas que le llegasen sobre recaudación y que si no le hacían caso, se vería obligado a dimitir, porque según sus palabras estaba cansado de todo y de todos.¹¹ A pesar de compartir las obligaciones con el Amigo León de Ibarra (ambos eran de la Comisión de Vizcaya), se sentía solo, porque la salud de Ibarra no era buena y tenía que guardar cama en varias ocasiones, por eso en septiembre de 1776, cansado de tanto trabajo y por la imposibilidad de ocuparse de los asuntos familiares, le pidió al Conde de Peñafiorida que le relegaran de su cargo como Recaudador General y le pasaran de socio numerario a socio veterano para poder ocuparse de su familia y de su salud.¹² En la Junta privada que hubo en agosto de 1789, le reconocieron su labor en la sociedad admitiéndole como socio de número veterano de justicia, en atención a haber asistido a 16 juntas generales, como prevenía el estatuto, habiendo trabajado en todos los asuntos de la sociedad con el mayor celo y asistencia con puntualidad a las juntas semanarias de su provincia, a las cuatrimestrales de Institución, desempeñando con la mayor escrupulosidad el empleo de Recaudador general mientras estuvo a su cuidado, y otros importantes servicios, que continuamente estuvo haciendo a este real cuerpo desde su fundación.¹³ Falleció en 1795 dejando a sus hijos a cargo de sus suegros.

A continuación, vamos a ver a modo de ejemplo las cuentas particulares de los años 1775-1776, años en los que Juan Rafael fue Recaudador. Se divide en gastos e ingresos.

-
- 11 A.T.H.A, Fondo Prestamero, caja 36, nº51. Carta de Juan Rafael de Mazarredo al Marqués de Narros, 30 de abril de 1776.
 - 12 A.T.H.A, Fondo Prestamero, caja 36, nº106. Carta de Juan Rafael de Mazarredo al Conde de Peñafiorida sobre su jubilación el 15 de septiembre de 1776.
 - 13 *Extractos de las Juntas Generales celebradas por la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País* (1789-1791), San Sebastián, 1985.

2.1 Cuentas particulares años 1775-1776

2.1.1 *Gastos de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País:*

Los gastos particulares de la Bascongada eran muy diversos, por ejemplo en la organización de las Juntas se invertía bastante capital, dividido en comidas, cenas, adorno de las salas, músicos, misas, etc. A continuación vemos en la tabla lo que se gastó en las Juntas del año 1775.¹⁴

GASTOS	REALES DE VELLÓN
Adorno de la sala de Juntas	145
Cena y disposición de la sala de Música	569
Dinero dado al Maestro de Capilla	390
Dinero dado al encargado de las comidas y cenas	4.414
Dinero dado al Subsecretario de la Sociedad y a sus dos dependientes por el viaje de ida y vuelta	427
Dinero dado al Capellán por las misas ³⁹⁶	
<u>Dinero sobrante en la cuenta</u>	<u>6.629,15</u>
TOTAL	12.971, 08

14 Archivo de Bergara (B.U.A, Bergarako Udal Agiritegia), Real Seminario, sección: Real Sociedad Bascongada de Amigos del País, serie: Cuentas, Sig: C/110-04. Estado de la caja particular de gastos de Juntas de la Real Sociedad Bascongada año 1775 a cargo del Recaudador General Juan Rafael de Mazarredo Salazar de Muñatones.

Tabla de los gastos particulares¹⁵ de Juntas de la Real Sociedad Bascongada año 1776:

GASTOS	REALES DE VELLÓN
Transporte de Instrumentos y papeles de Música	40
Cena y disposición de la Sala de Academias de Música	258
Dinero dado al Maestro de Capilla	310
Dinero dado al Maestro de Capilla por gastos de viaje	1.505
Dinero pagado al encargado de las comidas y cenas	6.263,15
Dinero entregado al Capellán por las misas	148
<u>Resto de dinero entregado a Lili</u>	<u>8.674,23</u>
TOTAL	17.199,38

2.1.2 *Ingresos particulares de Juntas de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País*

Los ingresos particulares que recibía la Sociedad provenían fundamentalmente de las cuotas de los socios y de lo que aportaban ellos, además de las contribuciones particulares de las tres comisiones.

A continuación vemos en la tabla los ingresos¹⁶ de las Juntas recibidos en el año 1775.

-
- 15 Archivo de Bergara (B.U.A Bergarako Udal Agiritegia), Real Seminario, sección: Real Sociedad Bascongada de Amigos del País, serie: Cuentas, sig: C/110-04. Estado de la caja particular de gastos de Juntas de la Real Sociedad Bascongada que está a cargo del Recaudador General Juan Rafael de Mazarredo Salazar de Muñatones año 1776.
- 16 Archivo de Bergara (B.U.A Bergarako Udal Agiritegia), Real Seminario, sección: Real Sociedad Bascongada de Amigos del País, serie: Cuentas, sig: C/110-04. Estado de la caja particular de ingresos de Juntas de la Real Sociedad Bascongada que está a cargo del Recaudador General Juan Rafael de Mazarredo Salazar de Muñatones año 1775.

INGRESOS	REALES DE VELLÓN
Contribución particular de Vizcaya	800
Contribución particular de Guipúzcoa	890
Contribución particular de Álava	870
Dinero cobrado de socios	442,17
Dinero cobrado de los padres y tíos de los Alumnos que concurren a la mesa de los Amigos	220
Dinero cobrado de un socio benemérito	20
El 10% de las contribuciones	7.968,09
Dinero pagado a esta caja por la general de la sociedad	1.494,16
Dinero cobrado de los socios por las comidas y cenas de sus criados en la casa posada	266
TOTAL	12.971,08

Tabla de los ingresos particulares¹⁷ de Juntas de la Real Sociedad Bascongada año 1776:

INGRESOS	REALES DE VELLÓN
Dinero de la caja particular del año anterior	6.629,15
Contribuciones de los socios	980
Contribución de la Comisión de Álava	780
Contribución de la Comisión de Vizcaya	800
Dinero cobrado de varios socios que han asistido a las Juntas	1.420
Dinero cobrado del Padre de un Alumno	45
Dinero cobrado de los socios por comidas y cenas de sus criados	358
El 10% de las contribuciones	4.692
<u>Dinero pagado de la caja general a la particular</u>	<u>1.494</u>
TOTAL	17.199,38

Las tablas tanto de ingresos, como de gastos nos informan de una manera general el total de los mismos, pero no nos dicen, por ejemplo quiénes eran esos socios que daban el dinero. En la documentación nos hemos encontrado tres tipos de documentos

17 Archivo de Bergara (B.U.A Bergarako Udal Agiritegia), Real Seminario, sección: Real Sociedad Bascongada de Amigos del País, serie: Cuentas, sig: C/110-04. Estado de la caja particular de ingresos de Juntas de la Real Sociedad Bascongada que está a cargo del Recaudador General Juan Rafael de Mazarredo Salazar de Muñatones año 1775.

que nos hablan sobre las cuentas de tres formas diferentes. El primer documento es el que hemos plasmado en las tablas, es decir, de una manera general y breve, nos informa de los gastos e ingresos totales en esos años; el segundo documento nos dice de una forma más ampliada lo mismo, pero contamos con los nombres de los socios, o de los alumnos y el tercer documento que a nuestro parecer resulta ser el más interesante, nos justifica de una manera detallada todo lo que se ha hecho en las Juntas.

Los documentos justificativos que hablan sobre las Juntas y todo lo que les rodea son de varios tipos. Nos encontramos con documentos escritos por los propios socios que habían asistido a las mismas, y en ella exponen los gastos que han tenido esos días de Juntas. Esos documentos se los entregaban al Recaudador General que se encargaba de justificarlos y guardarlos. Podían ser documentos justificando el adorno de las salas de Juntas, o el pago a los músicos, o los viajes de ida y vuelta al lugar donde se celebraban las Juntas, o incluso el tipo de comida que trajeron para alimentarse esos días. Gracias a estos documentos, podemos conocer de una manera más concisa cómo vivían estos amigos y cómo se organizaban.

En la misma línea, hemos encontrado un documento fechado en 1776 con el que podemos conocer de primera mano que tipo alimentos tomaban en las comidas que hacían en las Juntas Generales.

Los géneros los traían de Bilbao, de Vitoria, de San Sebastián y de Vergara. Eran muy variados, tenemos arroz, garbanzos, verdura, escarola, lechuga, rábanos, quesos de Holanda, pescado de Noruega, ternera, tocino, cecina, chorizo, manteca dulce, aceite, bacalao, pichones, conejos, carneros, barquillos, melones, albrichigos, melocotón, ciruelas, sandías, limones, uvas, peras, almendras saladas, pasas de sol, dulces secos, bollos, mantequilla, azúcar, barrilitos de vino de Málaga, chocolate, bizcochos, tartas, trigo, etc.

Llegamos a la conclusión que en estas reuniones intentaban conseguir los mejores productos para ser degustados entre los socios.¹⁸

Otro tema que resultaba vital en la celebración de las Juntas Generales era el del alojamiento de los socios. Juan Rafael de Mazarredo, con motivo de la celebración de las Juntas Generales del año 1775 en Vizcaya, le escribió al Conde de Peñaflores para que supiera como habían decidido distribuir a los socios que vendrían en las diferentes casas de los Amigos. Dice así:

“Amigo Director.

Amigo. Habiéndome juntado con estos Amigos para disponer el alojamiento a los de esa Provincia que piensan concurrir a las próximas Juntas Generales se ha ordenado de la forma siguiente.

En Casa del Amigo Barrenechea:

- El Amigo Director.*
- D. Antonio de Munive.*
- El Marqués de Villafuerte.*
- D. Tomas de Aranguren.*
- D. Luis de Munive.*

En Casa del Amigo Ibarra:

- D. Ignacio Joseph de Olasso y Mendizabal.*

En Casa de D. Enrique de Arana:

- El Marqués de Narros.*
- D. Xavier Ignacio de Eguia.*
- D. Fausto Corral.*
- D. Xavier María de Eguia.*

En Casa del Amigo Mazarredo:

18 Archivo Real Seminario de Bergara, Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País. Cuentas de la RSBAP, signatura C/110-04.

-D. Vicente de Lili.

-D. Manuel Enrique de Lili.

En Casa de D. Francisco de Zumelzu:

-D. Manuel Ignacio de Altuna.

En Casa del Amigo Salcedo:

-D. Martín de Aguirre Burualde.

Prevéngotelo para tu gobierno; como también que deberán venir los Socios a aparearse a la Casa del Dibujo y Juntas de Vizcaya situada en la calle del Correo casi enfrente de la de Salcedo, bien que para indicársela se pondrán dos hombres en Achuri. Advierto también que si el Amigo Berroeta determina venir, tiene preparado su alojamiento en casa de Zumelzu.

*Con tanto queda,
Muy tuyo de corazón,
Juan Raphael de Mazarredo.”*

3. RELACIÓN CON LOS SOCIOS

El caso de Pedro Jacinto de Alava

Juan Rafael de Mazarredo como socio fundador resultó ser uno de los miembros más influyentes en la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País. Gracias a su trabajo como Recaudador General de la misma, tenía contacto con muchos socios. En la correspondencia podemos observar el grado de amistad que tenían entre ellos. No me voy a parar a tratar el tema de la amistad, porque ya ha sido estudiado rigurosa y espléndidamente por nuestra querida amiga Cécile Mary Troyani, pero si voy a explicar qué tipo de relación tenía Juan Rafael de Mazarredo con Pedro Jacinto de Alava, vigilador de Alava y uno de los socios más notables de la Bascongada.

Con dicho personaje, la correspondencia era muy fluida. Los

temas que trataba con él, eran generalmente económicos, es decir, pedidos que se hacían mutuamente, tanto para fines personales, como para la Sociedad, aunque debido a la gran amistad que les unía, la mayoría de las cartas tenían un apartado privado en la que se preguntaban y se preocupaban por asuntos familiares y de ocio.

Ambos tenían hermanos en la Marina y solían aprovechar el correo para informarse de donde y cómo andaban sus hermanos en las fragatas. Si había guerra o si no, si venían a su tierra a visitar a la familia, etc.

Los encargos que se hacían eran muy variados; muchas veces eran encargo de comida, ya que como buenos ilustrados, se cuidaban de comer siempre lo mejor. En una ocasión Juan Rafael le pidió que le mandara mostaza y garbanzos de la mejor calidad, como los que habían comido en las últimas Juntas Generales.¹⁹ Otras veces, eran objetos necesarios para la casa, como mantelería o sillas. En el caso de la mantelería, la mujer de Juan Rafael le pidió a Pedro Jacinto de Alava a través de su marido, unas mantelerías nuevas, porque las que tenía se le habían estropeado y en ese momento estaba utilizando la mantelería de lujo, y no quería estropearla. A pesar de que en las cartas reclamaba la urgencia de dichas mantelerías, Pedro Jacinto tardó más de mes y medio en mandárselas, lo que provocó el enfado de la mujer de Juan Rafael. Una vez recibidas, María Francisca le dio las gracias y el enfado desapareció.²⁰

También se hacían encargos más personales, como por ejemplo el abanico que la mujer de Pedro Jacinto de Alava le pidió a Juan Rafael que lo comprara en Londres y él mismo lo encargó y se lo mandó. De hecho, en una ocasión, Juan Rafael le pidió a Pedro Jacinto de Alava que si en alguna de las cartas que le mandaba, le hacía algún encargo, dicha carta se la mandara con

19 Fondo Alava . Gobierno Vasco, carpeta?, ficha 14, Bilbao 18 de noviembre de 1771.

20 Fondo Alava, Gobierno Vasco, carpeta?, ficha 56, Bilbao 22 de diciembre de 1775.

Juan el valijero, para que llegara lo antes posible y le pudiera mandar el encargo sin demora alguna.²¹

Otros temas que se tratan en las cartas son los hijos y la salud. Juan Rafael le contaba a Pedro Jacinto de Alava cuando sus hijos estaban enfermos, por ejemplo, en una ocasión las hijas tuvieron sarampión y se preocupó mucho, otra vez, Lope tuvo viruela, pero se le curó rápido. También le contaba cuando su mujer iba a dar a luz o los problemas que tenía después del parto, por lo tanto, las conclusiones que se sacan después de estudiar la correspondencia entre ambos, es que tenían una relación muy estrecha de amistad y que sin duda ayudaba para que la Sociedad funcionara bien.

4. JUAN RAFAEL DE MAZARREDO Y LA EDUCACIÓN

Como uno de los socios fundadores de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País y como un ilustrado propio del siglo de las luces, Juan Rafael dio mucha importancia a la educación. El provenía de una familia noble y quiso educar a sus hijos de la mejor manera posible, por eso fueron seminaristas del Seminario Patriótico de Bergara.

En el siglo XVIII, más conocido como el siglo de la razón por excelencia, Melchor Gaspar de Jovellanos dijo que *“la educación es la primera y más abundante fuente de toda la pública felicidad. Mediante ella todos los individuos de cualquier clase y profesión pueden adquirir la felicidad personal y con ello concurrir a la prosperidad social”*.²²

Al expulsar a los jesuitas en 1767, el Seminario pasó a ser de

21 Fondo Alava, carpeta?, ficha 53. Bilbao 20 de noviembre de 1775.

22 RECARTE BARRIOLA, María Teresa (1990), *Ilustración vasca y renovación educativa: La Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País*, Universidad Pontificia de Salamanca.

la Bascongada y se creó un Seminario de estudio para alumnos, en el que la disciplina y el aprendizaje de nuevas materias eran los máximos objetivos. El Seminario estaba dirigido preferentemente a hijos de nobles familias, que incluían a los hijos de socios preferentemente.

Los hijos de Juan Rafael estudiaron en él, de hecho Lope García de Mazarredo Gómez de la Torre entró en dicho Seminario el 23 de septiembre de 1779 y salió el 31 de octubre de 1785; Francisco Vicente Mazarredo Gómez de la Torre entró el 12 de marzo de 1785 y salió el 26 de julio de 1789 y Ramón Mazarredo Gómez de la Torre entró el 15 de julio de 1786 y salió el 26 de julio de 1789.²³

Juan Rafael de Mazarredo estuvo directamente implicado en el Seminario ya que a finales de los años 70, al dejar el cargo de Maestro Principal Antonio de San Martín, fue uno de los sustitutos a ese cargo, mientras encontraban a otra persona. En esos momentos, pasaron por dicho cargo el Conde de Peñafiorida, Pedro Jacinto de Alava e Ignacio José de Olaso entre otros.

El cargo de Maestro Principal era uno de los de mayor preocupación, porque recaía en él la responsabilidad máxima de la educación que se iba a dar en el Seminario. Era el que debía inspeccionar el orden y mantener la disciplina, tanto de los maestros como de los alumnos, y no siempre era fácil, ya que aunque los alumnos provenían de buenas familias, también se portaban mal y tenían que corregirlos.

Juan Rafael solía tener noticias de la evolución de sus hijos en el Seminario a través de Pedro Jacinto de Alava, de Juan Bautista Porcel y del propio Conde de Peñafiorida. Por lo que aparece en las cartas, los chicos eran aplicados y sacaban buenas notas.

23 MARTÍNEZ RUIZ, Julián (1972), *Filiación de los Seminaristas del Real Seminario Patriótico Bascongado y de Nobles de Vergara*, RSBAP, CSIC, San Sebastián.

Finalmente, también se preocupaba que la Sociedad tuviera los mejores libros que se escribían entonces, sobre todo los que se editaban en París, como la obra de la enciclopedia, y los solía encargar para que cada comisión tuviera sus propios ejemplares.

5. CONCLUSIONES

A través de esta charla, he querido profundizar un poco más en la figura de Juan Rafael de Mazarredo. A pesar de ser un tema muy amplio, me he centrado en los aspectos más importantes de su vida y sobre todo, de su labor en la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País. Creo que ha quedado claro que este personaje fue clave en los comienzos de la Sociedad, trabajó muy duro por ella, llegando incluso en alguna ocasión a perder un poco la paciencia. De todas formas, creo que su labor es un ejemplo a seguir en este siglo XXI, para que nuestra querida sociedad siga adelante trabajando en nuevos proyectos y ahora tenemos la oportunidad de conseguirlo en este renovado Palacio de Insausti en el que nos encontramos, con el esfuerzo de todos nosotros.

Muchas gracias por vuestra atención. Eskerrik asko.

6. BIBLIOGRAFIA

ALCORTA ORTIZ DE ZÁRATE, Elena. *La burguesía mercantil en el Bilbao del siglo XVIII: Los Gómez de la Torre y Mazarredo*, Txertoa, San Sebastián, 2003.

Extractos de las Juntas Generales celebradas por la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País (1789-1791), Tomo X, San Sebastián, 1985.

MARTÍNEZ RUIZ, Julián. *Filiación de los Seminaristas del Real Seminario Patriótico Bascongado y de Nobles de Vergara*, RSBAP, CSIC, San Sebastián, 1972.

MARTÍNEZ RUIZ, Julián. *Catálogo de Individuos de la R.S.B de los Amigos del País (1765-1793)*, San Sebastián, RSBAP, 1985.

- RECARTE BARRIOLA, María Teresa. *Ilustración Vasca y Renovación Educativa: La Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País*, Publicaciones Universidad Pontificia de Salamanca, RSBAP, 1990.
- RISCO, A & URKIA, J.M (ed.). *Amistades y sociedades en el siglo XVIII. Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País, I Seminario Peñafloreda*, Toulouse, 2001.
- RISCO, A & URKIA, J.M (ed.). La carta como fuente y como texto. Las correspondencias societarias en el siglo XVIII: la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País, II Seminario Peñafloreda, Colección Ilustración Vasca, tomo XIV, San Sebastián, 2005.
- TELLECHEA IDIGORAS, José Ignacio. *La Ilustración Vasca. Cartas de Xavier María de Munibe Conde de Peñafloreda a Pedro Jacinto de Alava*, Colección Fondo Histórico, Parlamento Vasco, 1987.
- TROJANI, Cécile Mary. *L'écriture de l'amitié dans l'Espagne des Lumières. La Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País, d'après la source épistolaire (1748-1775)*, Presses Universitaires du Mirail, 2004.
- URDIAIN MARTINEZ, María Camino. *Epistolario del Fondo Prestamero. Archivo del Territorio Histórico de Alava*, Colección Ilustración Vasca, RSBAP, tomo IX, 1996.
- VVAA. *I Seminario de Historia de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País. Bicentenario de la Muerte del Conde de Peñafloreda (1785-1985)*, San Sebastián, 1986.
- VVAA. *II Seminario de Historia de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País*, San Sebastián, 1988.
- VVAA. *Historia de España, 10, Los Borbones en el siglo XVIII (1700-1808)*, Editorial Gredos, Madrid, 1991.

7. FUENTES UTILIZADAS

- Archivo Foral de Bizkaia (A.F.B), Sección Corregimiento.
- Archivo del Territorio Histórico de Alava, Fondo Prestamero.
- Fondo Alava, Gobierno Vasco.
- Archivo de Bergara (B.U.A. Bergarako Udal Ageritegia).
- Archivo del Real Seminario de Bergara.